

INTERSTICIOS SOCIALES

Año 9 - Núm. 17 - Marzo-agosto de 2019

ISSN 2007-4964



INTERSTICIOS SOCIALES

Año 9 - Núm. 17 - Marzo-agosto de 2019

ISSN 2007-4964



El Colegio de Jalisco

Asociados numerarios

- Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología
- Gobierno del Estado de Jalisco
- Universidad de Guadalajara
- Instituto Nacional de Antropología e Historia
- Ayuntamiento de Zapopan
- Ayuntamiento de Guadalajara
- El Colegio de México, A. C.
- El Colegio de Michoacán, A. C.
- Subsecretaría de Educación Superior-SEP

Presidente Javier Hurtado González

Secretario general Roberto Arias de la Mora

© Intersticios Sociales

Año 9, número 17, marzo-agosto 2019

Publicación semestral de El Colegio de Jalisco

Con domicilio en 5 de Mayo, núm. 321, colonia Centro

C. P. 45100, Zapopan, Jalisco

www.coljal.edu.mx

Director Francisco Javier Velázquez Fernández

Editora Cristina Alvizo Carranza

Diseño editorial Rosario Ivonne Lara Alba

Diseño original y apoyo técnico Julio Almaraz Ortiz

Corrección de textos Rafael Uribe Morfin

Traductor Paul Kersey

Información y correspondencia

Tel. +52 (33) 36 33 26 16, ext. 109

Correo electrónico intersticios.sociales@coljal.edu.mx

Página web www.intersticiosociales.com

Reserva de derechos al uso exclusivo ante el Instituto Nacional de Derechos de Autor, núm. 04-2012-041814570400-203

ISSN-e: 2007-4964

Derecho de uso

Se permite la reproducción, publicación, transmisión, difusión en cualquier modo o medio de cualquier parte del material contenido en el archivo (únicamente texto sin imágenes) sin alterar o modificar el original, con fines de referencia y/o reproducción académicos o educacionales, con excepción de los personales o comerciales, citando la fuente de referencia y otorgando el crédito correspondiente al autor y al editor.

La responsabilidad de los artículos es estrictamente personal de los autores. Son ajenas a ella, en consecuencia, tanto la revista como la institución que la patrocina.



INTERSTICIOS **IS** SOCIALES

Año 9 - Núm. 17 - Marzo-agosto de 2019

ISSN 2007-4964



CONTENIDOS

Presentación

Francisco Javier Velázquez Fernández
Cristina Alvizo Carranza 5

Reflexión Teórica

Hacia una gestión educativa bioaprendiente:
otros giros epistémicos desde nuevas semánticas
Faber Andrés Alzate Ortiz
Luz Mery Chaverra Rodríguez 9

Espacios sociales a debate

La colonia Guerrero 1942-1979, procesos de arraigo
y permanencia a través de las cualidades sociales del
espacio de Simmel
Cristina Tamariz Estrada 27

Reflexiones sobre la importancia de la noción de clase social
en los estudios del consumo. La relación de los jóvenes
con las e-compras en México

Karla Teresa Camacho Rodríguez 59

La inclusión social de las personas con discapacidad
en el sistema turístico del Centro Histórico de la Ciudad
de México: diseño de un modelo sistémico de innovación

Edmundo Omar Matamoros Hernández
Ricardo Tejada Padilla
Oswaldo Morales Matamoros 79

Sección general

La construcción de la legitimidad en torno al cargo
de capitán general en Sonora, 1842-1856
Edna Lucía García Rivera 105

Evaluación del Seguro de Desempleo
de la Ciudad de México (2007-2016)
Estrella Denisse Loa Aguirre
Jesús Rubio Campos 131

Nodos, actores y discursos en la generación
de alternativas alimentarias locales en Quintana
Roo y Yucatán, México, 2000-2016

Rocío García Bustamante
María Amalia Gracia 175

Las madres solteras universitarias: redes
de apoyo social e identidad materna
Rosa María Huerta Mata 203

¿Siguen operando los Aparatos Políticos
en los gobiernos municipales de México?
Antonio Cádiz Cota 233

Fascinación por el poder: consumo y apropiación
de la narcocultura por jóvenes en contextos
de narcotráfico
América Tonantzin Becerra Romero
Diego Armando Hernández Cruz 259

Reseñas

Luis Ignacio Sáinz y Jorge González Aragón. El territorio
y sus representaciones. Lecturas filosóficas, geográficas y urbanísticas,
presentación de Salvador Vega y León, prólogo de Carlos
Luis Arturo González y Lobo. México: Universidad
Autónoma Metropolitana, 2015, p. 283, ils.

Angélica Peregrina 287

Renée de la Torre y Patricia Arias (coordinadoras).
Religiosidades trasplantadas. Reconstrucciones religiosas en nuevos
escenarios transnacionales. Tijuana: El Colegio de la Frontera
Norte, Juan Pablo Editores, 2017.

Arely Medina 291



Presentación

Las publicaciones difusoras de la ciencia a nivel mundial enfrentan nuevos retos día a día. El debate actual se encamina al polémico asunto del acceso abierto, en el que existen dos posturas totalmente encontradas: la primera, impuesta desde el norte, está totalmente dominada por las grandes editoriales comerciales, en donde ellas deciden lo que se considera ciencia y lo que no, cuál publicación es válida e importante y cuál no tiene mérito alguno, pero todo ello lo hacen usando los productos de investigaciones financiadas con dinero público, con el dinero del pueblo, y luego esas mismas “transnacionales del conocimiento” nos revenden nuestros propios productos, y según sea el consumo que se haga de él, es la importancia o el nivel de impacto de una publicación. Es un sistema completamente perverso y no se explica cómo es que las instituciones que rigen la ciencia en varios países (sobre todo latinoamericanos) han caído en ese juego, en donde se les regala un producto que le costó al erario de un país, y que luego se los volvemos a comprar traducidos en índices de revistas de calidad, en donde una mayor venta representa mejor nivel de científicidad.

Muchas de las publicaciones indexadas ahí debieron cumplir con una serie de requisitos impuestos por las propias editoriales en donde resulta indispensable el uso (consumo) de alguno de los productos que ellos mismos ofrecen. Son las publicaciones conocidas como APC (*article processing charge*),

en donde alguna parte del proceso de revisión-edición-publicación tuvo un costo adicional para el investigador. En pocas palabras, lucran con el conocimiento generado por miles de científicos, quienes se ven obligados a repetir ese círculo vicioso porque luego la institución científica de su país evaluará su productividad con base en los mismos criterios impuestos por estas grandes “empresas del conocimiento”.

A la par, existe otra visión que procura el total acceso abierto, en donde el conocimiento generado con recursos públicos se convierten no en un bien social, sino en un derecho que debe garantizarse a cualquier persona, con entera libertad y gratuidad. Varios países europeos ya se han manifestado a favor de esta postura alterna y han desafiado a las grandes empresas monopolizadoras del conocimiento, de modo que se estima que en un par de años la misma Unión Europea garantizará el acceso abierto en la difusión de la ciencia.

A nivel regional, en América Latina existen dos pronunciamientos que procuran liberarse de las ataduras comerciales en la evaluación de la ciencia, con vistas a consolidar el llamado “sur global” como contraposición a esa visión hegemónica mercantilizada: el primero de ellos es la llamada “Declaración de San Francisco sobre la Evaluación de la Investigación” (DORA),¹ declarada el 16 de diciembre de 2012, como producto de la reunión anual de la *American Society of Cell Biology* (ASCB), y que ha sido firmada por más de 500 revistas iberoamericanas que se pronuncian por métricas y evaluaciones más apegadas a sus contextos nacionales y regionales.²

El otro pronunciamiento, del que ya se habló en el número 16 de *Intersticios Sociales*, es la “Declaración de México a favor del ecosistema latinoamericano de acceso abierto no comercial”, misma que fue signada por LATINDEX, REDALYC, CLACSO y el IBICT, y que se propone garantizar la protección de la producción académica y científica en acceso abierto.³

No está demás decir que *Intersticios Sociales* se ha adherido a ambos pronunciamientos, no por negarse a incursionar en el mundo de las métricas y avances técnicos propios de las revistas difusoras de la ciencia, sino porque El Colegio de Jalisco, institución editora, tiene entre sus principios fundacionales “compartir e intercambiar los conocimientos y experiencias gene-

4 La declaración completa puede consultarse en <https://sfdora.org/read/es/>.

2 Véase Eduardo Aguado López y Arianna Becerril García. “Redalyc y las revistas que indexa se adhieren a la declaración DORA reconociendo la urgente necesidad de mejorar la forma de valoración de la ciencia publicada”, consultado en <https://www.redalyc.org/redalyc/periscopio/dora-es.html>.

3 <http://www.accesoabiertoalyc.org/declaracion-mexico/>.

rados con motivo de su objeto, con la comunidad académica y la sociedad en general”, así como “difundir los resultados de sus investigaciones mediante la publicación de libros y revistas y cualquier otro medio de difusión”,⁴ todo ello sin fines de lucro. Por tanto, la revista de esta pequeña casa académica no puede menos que ser congruente con su propia esencia y, claro está, también apoyar el acceso abierto a la ciencia y manifestar su rechazo a métodos de evaluación más encaminados a los fines comerciales que a la propia difusión científica.

Por todo esto, en *Intersticios Sociales* garantizamos a todos nuestros autores, revisores y miembros de los diversos comités, que estamos comprometidos con el avance de la ciencia y la difusión de la misma, pero no a costo de lucrar con sus obras ni de hacer mal uso de los recursos públicos que recibimos. Es por ello que en fecha reciente nos unimos a los firmantes de las “Propuestas para la Política Nacional de Ciencia y Tecnología”, convocada por la Red de Directores y Editores de Revistas Académicas y Arbitradas de la UNAM-Seminario Permanente de Editores, a invitación expresa de la propia titular del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, la Dra. María Elena Álvarez Buylla, con la firme esperanza de que la ciencia mexicana sea debidamente revalorada en su contexto nacional, regional e internacional.

Francisco Javier Velázquez Fernández
Director
www.orcid.org/0000-0001-8743-1097

Cristina Alvizo Carranza
Editora
www.orcid.org/0000-0002-7822-3066

4 Estatutos. Zapopan (El Colegio de Jalisco, 2018), p. 8.